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УДК 614.25:615.83

Пономаренко Г.Н.
СОВРЕМЕННАЯ МОДЕЛЬ ВРАЧА-ФИЗИОТЕРАПЕВТА
ФГБВОУ ВПО «Военно-медицинская академия им. С.М.Кирова», 190013 Санкт-Петербург, ул. Академика Лебедева, 6

В статье обозначены контуры будущей специальности врача-физиотерапевта в рамках интеграции оте-
чественных и международных программ подготовки российских врачей для последующей унификации 
национальных и международных дипломов. Цель работы — сравнительный анализ отечественных и 
зарубежных программ профессионального образования врачей в области физиотерапии и определение 
путей их гармонизации. Программы базового образования врачей существенно не различаются. Про-
граммы послевузовского и дополнительного образования врачей имеют различия, связанные с разны-
ми системами организации медицинской помощи в России и за рубежом. Интеграция образовательных 
программ может быть успешно реализована при введении в Номенклатуру врачебных специальностей 
специальности врач физической и реабилитационной медицины» (ФРМ) и системы аккредитации спе-
циалистов. Определены пути и условия интеграции отечественных и международный образователь-
ных программ по физической и реабилитационной медицине. В России в ближайшие годы может быть 
сформирована образовательная платформа послевузовской и дополнительной подготовки врачей ФРМ, 
гармонизированная с международными системами образования.
К л ю ч е в ы е  с л о в а : физиотерапия; физическая и реабилитационная медицина; лечебная физиче-
ская культура; послевузовское и дополнительное образование.

Для цитирования: Физиотерапия, бальнеология и реабилитация. 2015; 14 (2): 4—11.

Ponomarenko G.N. 
THE MODERN MODEL OF THE PHYSIOTHERAPIST
Federal state educational institution of higher professional education “S.M. Kirov Military Medical 
Academy”, Russian Defense Ministry, ul. Akademika Lebedeva, Sankt-Peterburg, Russia, 194044
The present article outlines the main features of the future professional occupation of a physiotherapist as 
ensue from the integrated national and international programs for the teaching of the Russian health providers 
designed to come to the unification and mutual recognition of higher education diplomas. 
The objective of the present work was the comparative analysis of the national and international programs of 
higher professional education of specialists in the field of physiotherapy and the search for the methods of their 
optimization. 
Results: The national and international programs of basic medical education are essentially similar whereas the 
programs of post-graduate and additional education have certain specific features attributable to the differences 
in the systems of healthcare services in this country and abroad. Integration of the educational programs 
is possible based on the introduction of speciality “physical and rehabilitative medicine doctor” into the 
Nomenclature of medical specialities and the system of accreditation of healthcare providers. The conditions 
indispensable for the integration of the national and international programs of education in the field of physical 
and rehabilitative medicine are discussed along with the approaches to their coordination.
Conclusions: It is expected that the educational platform for the post-graduate and additional training of 
specialists in physical and rehabilitative medicine consistent with the analogous international programs for 
medical education will be elaborated in Russia in the near future.
K e y  w o r d s : physiotherapy, physical and rehabilitative medicine, therapeutic physical culture, post-graduate 
and additional education.
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Современная физиотерапия является одной из 
динамично развивающихся областей клинической 
медицины, что предъявляет высокие требования к 
образованию работающих в этой области специали-
стов. За последние 5 лет произошли существенные 
изменения в государственной политике развития оте
чественного медицинского образования и здравоох-
ранения, которая наполнилась новым содержанием. 

Во-первых, Федеральным законом от 29 декабря 
2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Фе-
дерации» одним из основных принципов государст

венной политики в сфере образования определено 
создание благоприятных условий для интеграции си-
стемы образования России с системами образования 
экономически развитых государств на равноправной 
и взаимовыгодной основе [1]. Указом Президента РФ 
от 7 мая 2012 г. № 599 «О мерах по реализации госу-
дарственной политики в области образования и на-
уки» поставлена задача повышения конкурентоспо-
собности российских университетов среди ведущих 
мировых научных центров и обеспечения вхождения 
к 2020 г. не менее 5 российских университетов в 
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